

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo Izquierda.

La correspondencia de Redacción diríjase á PABLO IGLESIAS; la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

CONTRA LA GUERRA

Continuará la campaña.

Si por acaso no había motivos suficientes para perseverar en combatir sin tregua la insensata aventura marroquí en que España se ha metido, los últimos acontecimientos ocurridos en Melilla bastarían para afirmar más y más las opiniones de cuantos somos enemigos decididos de la expansión en Marruecos.

Después de los sacrificios impuestos al país en hombres y en dinero, como consecuencia de la estéril campaña de Melilla; después de haber cantado como un gran triunfo la ocupación de parte del Rif; después de haber proclamado la pacificación de las kabilas y de mantener en aquellos territorios un numeroso ejército, venimos á parar en que estábamos como antes de la conquista—llamémosla así—y en que los naturales del país nos profesan la misma cordial enemistad en ellos legendaria.

Lo sucedido la semana anterior en las orillas del Kert revela que aquellas tribus son contrarias á nuestra permanencia en sus territorios, y no desperdician ocasión de manifestarnos su hostilidad. La caza aislada de nuestros soldados es cosa ya corriente; pero lo últimamente ocurrido tiene todos los caracteres de una acción de guerra.

Desde luego es inadmisibles la versión oficial, porque no se explica que para realizar una sencilla operación topográfica haya que proteger los trabajos con dos compañías de infantería; y si se acepta la explicación, resulta peor, porque eso sólo revela la inseguridad en que allí se vive.

Queda de todos modos en pie un hecho innegable, y es que nuestros soldados fueron atacados y tuvieron que replegarse—prueba de que los acometían fuerzas superiores—, que no pudieron recoger los muertos, y que tuvo necesidad de acudir en auxilio de las tropas la artillería, que se dedicó á arrear aduanas, ni más ni menos que en las famosas jornadas de 1909.

Nada hablan los telegramas oficiales ni los de la prensa de los heridos en el combate; pero es lógico suponer que cuando se confiesa que ha habido cuatro muertos, los heridos deben haber sido muchos; y que la operación ha debido revestir cierta magnitud lo demuestra también el que al frente de las tropas se puso un general.

Ahora bien; si los sucesos han carecido de importancia, el hecho de sacar las tropas al mando de un general y hacer jugar la artillería contra unos miserables aduanas ha sido ó una ridiculez ó una crueldad; y si han revestido mayor importancia de la que se ha dejado entrever es señal evidente de que se engaña al país, haciéndole creer que la conquista del Rif es cosa definitiva, para que cierre los ojos ante los sacrificios que aquello nos va á costar.

La segunda hipótesis puede aceptarse desde luego, dados los antecedentes, y deber es de cuantos somos opositos á la continuación de la aventura señalar los males que entraña la conducta de los gobernantes al sustraer á la opinión el conocimiento de lo que en África ocurre.

Pero, ¡ya se ve!, el Sr. Canalejas, que marcha por la senda que le marcan los amigos de la aventura marroquí, no se atreve á ponerse descaradamente frente á la opinión, que él sabe de modo positivo es contraria á la conquista, y procede con esas vacilaciones, más al fin y al cabo no evitan el que la verdad, al menos en parte, llegue á la masa general del país.

Como el chispazo de ahora puede provocar un nuevo conflicto semejante al de hace dos años, es preciso estar muy sobrevivido y arreciar en la campaña antibelica, para evitar se reproduzcan aquellos acontecimientos.

Los socialistas, y con nosotros los hombres de buena voluntad, seguiremos manteniendo vivo el estado de opinión oposito á la guerra, y ni amenazas ni persecuciones nos harán desviarnos de nuestro propósito, más honrado y más humanitario, y desde luego más patriótico, que el de los partidarios de nuestra intervención en el reparto del vetusto Imperio africano.

En Madrid.

Organizado por la Juventud Socialista Madrileña, y con la adhesión de la Agrupación Socialista y de la Federación Nacional de Juventudes, se celebró el domingo 27, á las cinco de la tarde, en el Salón de actos de la Casa del Pueblo, el anunciado mitin para protestar contra la persecución de que son víctimas los socialistas, en general, y los que se oponen á la guerra, en particular.

El local estaba repleto de público, entre el que abundaban las mujeres. Previa exposición del objeto del acto por Egocheaga, que presidia, comenzó haciendo uso de la palabra el compañero Vicente Arroyo.

Sus primeras palabras son para hacer notar que vienen los socialistas á protestar contra la campaña de represión seguida por Canalejas, la cual—dijo—va rebasando los límites de lo concebible.

«Canalejas—agregó—se ha echado en brazos del ejército para adularlo, creyendo que esto le servirá para sostenerse en el Poder. Además—continuó—, desde que se instauró la República portuguesa sufre el jefe del Gobierno la obsesión de las revoluciones, y por eso persigue á todo el que toma parte en actos contra la guerra ó análogos.»

Citó la prisión del compañero Adrián García, en la que se ha dado el caso de que al ir éste á Barcelona y ser saludado por un pariente suyo, éste se encuentra hoy en la cárcel de aquella capital.

Extendióse en otras consideraciones y terminó diciendo que los socialistas no cesarán en esta campaña hasta conseguir que la libertad de pensamiento no sea, como hoy, un mito.

Significó en el uso de la palabra el camarada Luis Mancebo.

Comenzó diciendo que el acto significaba, más que protestar contra las persecuciones, una protesta enérgica porque sean los socialistas los perseguidos, los cuales están sirviendo de material de ensayo á los aprendices de tiranos modernos.

Citó el absurdo de que las autoridades tomen como artículo de fe los relatos de algunos periódicos cuando estos relatos vayan contra los socialistas y, en cambio, hagan oídos de mercader cuando se refieren á los abusos y atropellos de las grandes Compañías y á las prevenciones de altos personajes.

«Con los procedimientos que está siguiendo Canalejas para impedir que se hable contra la guerra—dijo Mancebo—no adelantará nada, pues los socialistas no temen á las cárceles ni á los presidios, y si, ciego un Tribunal, nos condenase á muerte, trataríamos de hacer socialista al verdugo.»

Expone á continuación quiénes son los verdaderos patriotas, detallando minuciosamente la labor que realizan los que se oponen á la guerra y la inactividad absoluta de los que la desean, y termina censurando el que vaya la policía á los domicilios de los socialistas á investigar su modo de vivir, tratando con ello de indisponerlos con los demás vecinos, y que, en cambio, nadie investigue la vida de los chanchulleros de la Vasco-Castellana, de los postes telegráficos y la de los estafadores del Monte de Piedad de Jerez.

Después ocupó la tribuna el compañero Luis Fernández.

Empezó censurando la ley de Jurisdicciones, porque no ya se persigue por ella á ciudadanos honrados, sino que va contra la Constitución, castigando, no solamente los conceptos punitivos, sino la tendencia al delito.

«Tengamos en cuenta—dijo—que cuando los gobernantes llevan á cabo una campaña de represión, no hacen otra cosa que acercarse más al día de la revolución.»

«Hay que continuar esta lucha—exclamó—, y si en ella hay víctimas que sucumben, los que quedan pasarán por encima de sus cadáveres hasta lograr nuestras aspiraciones.»

Por la Federación Nacional de Juventudes Socialistas de España habló Fermín Blázquez.

Comentó el último incidente ocurrido en Marruecos, por el que se ha podido

comprobar—dijo—que los moros no admiten la civilización á cañonazos que se les quiere imponer.

Califica de ridícula la labor de Canalejas por querer colonizar Marruecos, dejando que los españoles emigren por no poder emplear sus brazos y que los chanchulleros cometan toda clase de abusos con la ayuda incondicional del fondo de reptiles.

«Los socialistas—dijo—seguiremos esta campaña aunque se nos encarcele, porque nosotros—terminó—no pedimos perdón ni abdicamos de nuestros ideales ante el peligro.»

Por la Agrupación Socialista Madrileña hizo uso de la palabra el camarada Lucio Martínez.

«Los socialistas—empezó—tenemos que estar en abierta oposición contra todo lo que haga la Monarquía, porque ésta tiene por base la miseria, el dolor y la injusticia. La guerra—continuó—tendrá que abolirse, porque representa el crimen legal, y la Humanidad, cada día y en cada momento, tiende á regenerarse.»

Expuso lo ocurrido entre Francia y Alemania, sacando la consecuencia de que todo esto no es sino una cuestión de intereses, porque Alemania busca la ocasión para salvar su Hacienda y contrarrestar la propaganda de los socialistas alemanes, queriendo hacerles ver que es necesario el enorme gasto que impone lo destinado para el presupuesto de Guerra.

«Otra explicación de la guerra—dijo—está en que existe un excesivo número de jefes y oficiales del Ejército, los cuales necesitan, por ley de conservación, que haya algún motivo con el que puedan escalar graduaciones.»

Censuró la alocución dirigida á los marinos con motivo del fusilado en el Numancia, en la cual se habla de los castigos que sufrirá el que contravenga la disciplina, pero no se expone ni siquiera una razón.

En un hermoso párrafo relata lo que significa ser patriota, diciendo que es el que está continuamente trabajando, bien detrás de la esteva sembrando el trigo, ya cultivando su inteligencia para producir obras de arte, y, en suma, todo el que realiza una labor útil á la patria.

Un párrafo, en el que canta las bellezas de la Humanidad futura, son sus últimas frases.

Se concedió después la palabra al compañero Pablo Iglesias.

Una ovación grandiosa acoge su presencia en la tribuna.

Empezó aclarando el por qué de tomar él parte en el mitin sin ser joven por edad, deduciendo que entre los socialistas no hay edad des que los separa, sino un ideal sublime que los confunde á todos.

Hizo notar que en esta clase de actos, más que protestar de las persecuciones, lo que se debe hacer es crear conciencias, haciendo la crítica de la política burguesa, para que de este modo se forjen el convencimiento todos los trabajadores de que no está su puesto sino en el Partido Socialista.

«Canalejas—dijo Iglesias—está realizando una locura al sustentar el criterio de la persecución, pues demasiado sabe que esto es contraproducente para su política.»

Negó que Canalejas sea un verdadero democrata, porque de serlo no hubiera perseguido á los que se han opuesto y se oponen á la guerra, pues de este modo lo ha hecho más odioso á éste á la vez que su política.

«Canalejas—dijo—realiza esta labor, á más que por locura, por cobardía, para halagar á los elementos que le sostienen.»

Hizo notar que en tiempos de Maura se hizo también propaganda contra la guerra con más actividad si cabe, y, sin embargo, no hubo tantos procesados como ahora.

«No hubiera hecho Maura—exclamó—lo que Canalejas cuando el proceso de los cinco jóvenes socialistas, el cual se atrevió á decir en pleno Parlamento, y sin conocer la tramitación del proceso, que habían delinquido. Había que decirle á Canalejas—agregó Iglesias—: «¿Cómo usted, que afirmó en la oposición que toda España era Montjuich, niega ahora ó quita importancia á los atropellos de la policía en particular, y á los de las autoridades en general?»

Duramente acusó á Canalejas porque practica la censura en los telegramas con más everidad que Maura, dándose el caso—dijo—que periódico como *El Imparcial*, al dar cuenta del último

incidente ocurrido en Marruecos, diga que omite bastante porque la censura se lo ha prohibido.

Dijo que hay que dudar de la sinceridad de Canalejas al quitar importancia á lo ocurrido, pues la prensa, á pesar de la censura, dice que sólo ha habido cuatro muertos.

Comprende la actitud de Canalejas, porque éste no puede mandar las tropas que quisiera y con el desembarazo que lo ha hecho ante la propaganda incesante de los socialistas contra la guerra, la cual—exclama—no abandonaremos.

Hablando de los últimos créditos aproba los, dijo que se había aprobado uno de medio millón de pesetas para el sostenimiento de las tropas que hay en Laracha, haciendo notar los «beneficios» que de esta suerte esperan al Erario español.

Terminó recomendando á los oyentes que lleven por todas partes estas ideas contra la guerra, y que hagan ver á todo el mundo que España no se regenerará mientras la institución monárquica subsista.

Una larga ovación acogió sus últimas palabras, como asimismo los demás compañeros fueron aplaudidos á la terminación de sus discursos.

El acto terminó con el mayor orden.

En Villamartín.

«La Juventud Obrera», Sociedad de Agricultores, organizó un mitin y una manifestación para expresar su protesta contra las malas andanzas en Marruecos. Pero la autoridad, previsora, prohibió la manifestación, donde sin duda temió que se produjera una catástrofe. ¡Ah, los monterillas!

Sin embargo, el mitin se celebró y á él concurrieron los trabajadores en gran número, resultando un acto importante.

Pronunciáronse enérgicos discursos, y al final se aprobaron por aclamación unas conclusiones que fueron remitidas al presidente del Gobierno.

La semana burguesa.

La campaña de la Conjuración republicano-socialista sigue siendo mirada por *La Epoca* con malos ojos.

Naturalmente; como que los éxitos de aquella alejan á sus señores del Poder, y amenazan dar al traste con el tingladiño monárquico, cosa que para los presupuestivos equivaldría al caos.

Por eso nos explicamos que quiera sembrar la cizaña entre los hombres de la Conjuración y que dispere sueltos del tenor siguiente:

Pablo Iglesias está trabajando cerca de los hombres de la Conjuración republicano-socialista para que ésta arreece en su campaña contra todo lo existente: contra la Monarquía, contra la propiedad, contra la religión, contra toda organización.

En el insano delirio que se ha apoderado de ese hombre, aspira á trocar en una realidad aquel famoso decreto de *Los Descamisados*: «Artículo único. Ya no hay nada. Nadie está encargado de la ejecución de este decreto.»

¿Y á eso se prestan hombres como Azórate y como Labra?

No pierda el tiempo la abuela conservadora.

Sus jesuíticas insidias no producirán el resultado que ella busca.

Y si aquí hay alguien que no está en sus cabales, es de seguro la vieja *Epoca*. No de otro modo se explica que se le ocurran tales... chocheos como las transcritas.

El Sr. Lerroux, que está preparando la revolución desde su tranquila residencia veraniega, ha tenido la amabilidad de comunicar á un repórter sus pensamientos sobre varios asuntos, entre ellos el sindicalismo.

El Sr. Lerroux piensa fomentar el sindicalismo á la francesa, porque «el Socialismo rutinario y sin sentido práctico habíase convertido en un foco purulento donde anidaban, en vez de gérmenes de redención proletaria, microbios de rencor y de pasión, que imposibilitaban toda lucha racional y generosa.»

Ya sabemos que nadie puede alardear de «sentido práctico», estando ahí el Sr. Lerroux.

El cual es una especialidad en barrer para adentro; pero sólo en eso. Porque la actuación del radicalismo

sobre la situación de la masa obrera no se ha notado todavía.

Y en la propia Meca del radicalismo, la Casa del Pueblo no ha pasado de ser una fábrica de votos y, cuando más, un centro de «recreos».

Pero no cabe desconocer que el lerrouxismo hace cada día un poquito de revolución.

**

Las cosechas se presentan este año abundantísimas, y la de trigo excepcionalmente enorme.

Pero no nos entusiasmemos ante la perspectiva de que bajen los precios de nada; al contrario, es cosa de echarse á temblar.

Parece ser que los productores de trigo—mejor dicho, los acaparadores—piensan pedir nada menos sino que se prohíba la importación de cereales extranjeros.

¿Que por qué? Precisamente porque como la cosecha va á ser grande, los precios tendrán que bajar y no serán «remuneradores», según la muletilla por ellos adoptada.

Es decir, que á esos caballeros les importa poco que el pueblo pase hambre, á trueque de que ellos puedan vender á buenos precios los trigos que otros producen.

Pero no protesten ustedes contra un orden social que produce tales absurdos.

Porque los tacharán de demoleedores, subvertidores del orden, partidarios del caos, etcétera, etcétera.

(Para más detalles, véase *La Epoca*.)

**

Pues, señor; las cosas andarán muy mal en España, estaremos amenazados de una guerra, de que nos entre el cólera y de otras calamidades por el estileo, pero ello no es obstáculo para que las instituciones anden por ahí, entregadas al dulce veraneo.

Y entre regatas, viajes al extranjero escapatorias colegiales y demás entretenimientos propios de la estación, se va pasando la vida tan ricamente.

Todo lo cual nos hace pensar en lo difícil que debe de ser el papel de rey constitucional.

¡Porque vaya si tiene que calentarse la cabeza para hallar solución á los problemas nacionales y procurar la felicidad de los súbditos!

¡Poco que debe influir en la vida de un pueblo un golpe de remo ó una vuelta al regulador del automóvil!

**

Cierto Sr. de Castro ha publicado en un periódico de Córdoba—órgano por cierto del Sr. Barroso—una quisicosa encaminada á injuriar á nuestro amigo Iglesias, y de la cual sólo hemos de mencionar el recuerdo que en ella se hace de cierto episodio que dice le ocurrió á Iglesias hace años en Sevilla con ocasión de un mitin de propaganda en que allí tomó parte.

Dicho recuerdo, que el Sr. de Castro expide con el marbete de histórico, consiste en afirmar que á Iglesias no le dejaron hablar en la susodicha reunión porque los obreros se llamaron á engaño al ver á un señor vestido á lo burgués y hasta perfumado, y le hicieron salir por pies y *ainda mais* y le obsequiaron con dos toros.

Pero, Sr. de Castro: ¿supone tan imbeciles á los lectores de su «producción» que se traguen impunemente tales desatinos?

Si así lo pensara usted, merecía que se le considerase tan imbecil como á aquéllos.

Aunque es de presumir que esto pueda declararse desde luego.

**

El Sr. Gasset, á su modo, quiere hacer la felicidad de los españoles planeando proyectos de obras públicas para cuando la Hacienda nacional lo permita.

Ahora quiere hacer caminos que pongan en comunicación los millares de pueblos que carecen de él.

Y dice muy serio el Sr. Gasset, refiriéndose á esos pueblos:

Para hacerles ver que si ahora no logran esos pueblos disponer de un camino, la triste condición en que hoy viven habrá de trocarse en bochornosa, y la prueba es fácil. La modernización de Marruecos es cosa resuelta. Entre lo que realicemos nosotros y lo que muy pronto habrán de practicar los franceses, el Imperio se remozará; veremos ensancharse sus caminos de herradura, por rápido arte ingenieril, para dar paso al carro, al coche, al automóvil del turista; este

último presto á salvar el Estrecho tan luego halle carreteras y hoteles.

Pues bien; hasta el día, nuestros pueblos miserables, apartados de toda circulación, servían de cotojo con los marroquíes. No pedamos un solo día; no dejemos la tarea, para construir pronto, muy pronto, los caminos, no sea cosa que del plano de igualdad en que nos hallamos con los mogrebites venjamos á uno inferior todavía y ellos dispongan de los caminos que nosotros ha tiempo buscamos.

El Sr. Gasset se ha dejado enredada la lógica entre las mallas de la fantasía.

Si no tenemos dinero para hacer esa renovación en nuestro país, ¿cómo podremos pretender hacerla en Marruecos?

¡A lo que conduce el hablar por hablar!

Entre las poblaciones de Vigo y Pontevedra ha habido días pasados ciertas desavenencias por cuestiones de rivalidades locales.

Y los sesudos burgueses vigueses, á cuya cabeza ha figurado en la manifestación de protesta contra el gobernador su diputado, el Sr. Urzáiz, llegaron hasta á amenazar con la huelga general si no se accedía á sus pretensiones.

¡Hola! ¿Los burgueses acudiendo también á esa arma?

Bueno es hacerlo constar, para cuando algún día truenen contra ella.

En previsión de que nos visite alguna epidemia, el Gobierno ha pedido informe al Consejo de Estado acerca de un crédito de millón y medio de pesetas para atenciones sanitarias.

Y el Consejo, fiel servidor y pantalla de todos los despallarros gubernamentales, ha dado, magnánimo, su aprobación al crédito.

Pero he aquí que de ese crédito se entresaca medio millón para invertirlo en la compra de material para el ejército de operaciones en África.

De este modo vergonzante se procede para hacer gastos con destino á la campaña.

Y si en tanto viniese una epidemia y nos cogiera, que si nos cogiera, con las manos en la cabeza, serían de oír las lamentaciones que se nos ocurrirían.

Pero lo primero es adquirir elementos de guerra.

Aunque luego no nos quede ni para comprar cerato simple.

CUARTILLAS VOLANDERAS

De liquidación.

Yo vivo en un pueblecito. Un pueblecito separado de Madrid por diez kilómetros de carretera, pero tan miserable, tan falto de medios de vida, tan desconocedor de la policía urbana, que no parece sino que se halla instalado en las cercanías de las Hurdes.

Una sola fuente ha para todos los vecinos; el pavimento es detestable; de la arquitectura... no hablemos; de árboles en los prados no se tiene ni recuerdo. Eso sí: tenemos una iglesia, una ermita y un hermoso huerto lleno de hortalizas, aves de corral y cuadrúpedos de lo mismo, que explotan los seraficos escolapios de San Antón.

Este pueblo delicioso es Aravaca. Y si por su falta de vida, por su miseria, parece estar alejado de la civilización europea, éste es principalmente al real patrimonio, que lo aísla de Madrid. Si la Casa de Campo no fuese un lugar de solaz y una fuente de ingresos para la familia reinante, este pueblo de Aravaca, y otros como él, prosperarían de tal modo que pronto serían tenidos como otros tantos distritos de la capital.

Pero tengamos paciencia, que la Monarquía en España no ha bebido ningún elixir de longevidad.

En este mi pueblecito pegóse fuego la ermita aneja al cementerio. Las llamas, enviadas seguramente por el diablo en un momento de descaído, destruyeron la imagen de la patrona, la de San Roque y no sé si alguna otra, amén del altar, los techos y las paredes.

Pero los católicos aravaquenses, en vez de respetar la voluntad de la virgen del Buen Camino, que dejó arder su ermita, reuniéronse como un solo hombre y escurrieron las bolsas un poco cada uno, hasta reunir lo suficiente para reconstruir lo quemado.

Y como las fiestas de la patrona están cerca, se ha hecho un alarde de poder al querer dejar terminadas las obras en el poco tiempo que falta.

A este efecto, los albañiles vienen trabajando incluso los domingos, á pesar de la ley; pero como el fin es santo... Figúrense ustedes los cuartos que proporcionan las fiestas de los pueblos á las respectivas patronas. Y como las patronas tienen tanta necesidad de dinero...

No cabe dudar un momento que la virgen del Buen Camino necesita tener la ermita acabada en estos días, pues de otro modo, los católicos con dinero habrían preferido emplear sus cientos y miles de pesetas en salvar de la miseria orgánica á tantos niños pálidos de anemia como hay en Aravaca, en librar á muchas mujeres de la brutal labor de ir por leña al monte y volver cargadas como bestias, en construir un cementerio que falta, en traer agua, en plantar árboles, en ayudar al Ayuntamiento para que nivele los pavimentos de las calles.

Y hasta podían haber impedido que una desgraciada familia viva á la intemperie, cobijada nada más por un toldo, clavado precisamente en la pared de la ermita que tantas pesetas está costando reconstruir.

O bien que por las calles del pueblo pululen tantos mendigos, á pesar de existir un llamado Hospital donde se les recoge, según dicen.

Mas yo me permito á veces dudar que estos buenos católicos ricos tengan buen corazón como buena bolsa tienen.

Y es que lo de menos es la religión: lo de más es lucirse, tener contentos á los ensotados, aunque se falte, como se falta allí, á los llamados fundamentos de la religión, como son el dar de comer al hambriento, vestir al desnudo, santificar las fiestas, enterrar á los muertos...

¡Ah, sí! También faltan á esta obra de misericordia. Y esto lo sé yo mejor que otros, porque á un hijo mío, por no estar bautizado, como no lo están los demás que tengo, se le negó un huequico en el cementerio.

Cuando, dentro de pocos días, los necesitados de pan vean en Aravaca pasear por las calles, en procesión triunfal, una nueva virgen del Buen Camino, cubierta de alhajas y con cara nueva, podrán pensar que esa religión vistosa y sin entrañas ha entrado en su período de liquidación, porque sólo la sostienen los que poseen riquezas, es decir, los que no trabajan ni son útiles á la Humanidad.—MELIA.

Pruebas cantan.

El siguiente artículo ha visto la luz en *España Nueva*, y creemos que es de suma conveniencia reproducirle.

La *Epoca*, empeñada en demostrar lo imposible—que los socialistas españoles, en el asunto de la guerra, no marchan de acuerdo con los socialistas de otros países—, toma pie de unas declaraciones publicadas por *El Liberal*, y que éste atribuye á su corresponsal en Berlín, para deducir que los socialistas alemanes no se opondrán por todos los medios á la guerra.

En primer lugar, debemos decir que el corresponsal de *El Liberal*, por los datos que apunta en su escrito, demuestra desconocer el Socialismo alemán, y después, que lo mismo en Alemania que en Francia y en los demás países, no hay divorcio alguno entre la masa socialista y los hombres que la representan. De haberle, no estarían dichos hombres al frente de esa masa.

El *Vorwaerts* es el principal órgano en la prensa de la democracia socialista alemana. ¿Y qué ha dicho el *Vorwaerts* al tratar la cuestión de Marruecos? Que este Imperio no valía los huesos de un obrero alemán.

En el mitin internacional de París tomaron parte delegados franceses, españoles, ingleses, alemanes—entre ellos el diputado Molkenbuhr—y holandeses. ¿Y qué acuerdo se tomó allí? La esencia de él está en el siguiente párrafo:

«En consecuencia, los delegados de las organizaciones obreras alemanas, españolas, inglesas y francesas se declaran dispuestos á oponerse á toda declaración de guerra por cuantos medios estén á su alcance.»

Los mítines verificados en Berlín—más de 20—y en las demás poblaciones alemanas contra la guerra, ¿qué acuerdo han tomado? Pues el de oponerse á ésta por todos los medios.

¿Y quién, quién ha excitado á celebrar esos mítines? Precisamente aquellos hombres de quienes ha dicho el corresponsal de *El Liberal* que no están conformes con lo votado en ellos. Si ha sido el Comité directivo del Partido, al que pertenece Babel, quien ha dirigido desde las columnas del *Vorwaerts* á todos los socialistas alemanes el siguiente manifiesto, en el cual resplandece el mismo espíritu que ha predominado en las reuniones celebradas:

«Camaradas: Desde hace algunas semanas la cuestión de Marruecos viene conmoviendo á Europa. La tentativa hecha por Francia y España rompiendo el Acta de Algeciras, para poner bajo su influencia militar y política varias partes del territorio marroquí, ha sido muy oportuna para nuestros pangermanistas favorecidos de guerras, los cuales, desde hace años, pero muy particularmente desde que Guillermo II visitó á Tánger, reclaman, impulsados por sus apetitos de explotación capitalista, el reparto de dicho imperio.

«El envío de un buque de guerra alemán al puerto marroquí de Agadir, con el supuesto fin de proteger en aquellas comarcas los intereses de Alemania, ha suscitado en el mundo de los patriotas del tanto por ciento y de sus mercenarios una aprobación entusiástica. Al mismo tiempo, el conflicto producido por ese hecho ha parecido excelente para apartar la atención de las masas obreras de la triste situación en que las tiene la política interior de Alemania, que las abruma con los impuestos indirectos y los derechos de aduanas, los despoja de sus derechos mediante el Código imperial de seguridad social, y les escamotea en Prusia, como ciudadanos, el derecho de igualdad política.

«Contra esta insensata conducta ha formulado la más enérgica protesta la Prensa democrática-socialista. La clase

obrero, en numerosas reuniones públicas, ha protestado desde los comienzos de julio contra la aventura marroquí, y los trabajadores de Francia y de Alemania, por medio de imponentes manifestaciones verificadas en Berlín y París, han proclamado su solidaridad y declarado al propio tiempo que no se dejarán llevar al matadero cual dóciles rebaños de carneros, estando resueltos, por todos los medios de que dispongan, á asegurar la paz.

«Igual declaración han hecho en el Parlamento inglés los representantes obreros.

«Hasta ahora no se conoce aún el resultado obtenido por las gestiones diplomáticas realizadas. El absolutismo alemán no ha tenido para el ansioso deseo de la nación de ser enterada sobre punto tan importante, más que un soberano desprecio.

«Hoy parece que han tomado nuevo rumbo los chalanés á quienes espanta la luz del día. Los conservadores y los nacionales liberales interesados en las colonias, así como sus servidores; los influyentes fabricantes de cañones y acorazados; los proveedores del Ejército y los príncipes de la Bolsa, que ven en la guerra la esperanza de gigantes beneficios, muestranse rabiosos con motivo de la supuesta «vergüenza infligida á la patria» del «vergonzoso desfallecimiento de la diplomacia alemana», y lanzan el grito de «Guerra á todo trance!»

«A esta actitud criminal es necesario poner término.

«Contra la idea de desencadenar, so pretexto de los asuntos de Marruecos, una guerra mundial, que arruine á las naciones, debe efectuarse una formidable protesta.

«La Democracia Socialista es la adversaria constante del imperialismo, y recordando los enormes sacrificios de dinero y de sangre que el pueblo alemán ha tenido que soportar hasta aquí por las colonias de Asia y Africa, condena resueltamente toda extensión de las posesiones coloniales de Alemania, cualquiera que sea la manera de compensarla. Las nuevas colonias no representarían para la nación alemana más que nuevas cargas y nuevos peligros.

«La Democracia Socialista reclama que se convoque al Parlamento alemán, para que la representación nacional tenga ocasión de intervenir como elemento decisivo en este asunto, que afecta á los más vitales intereses de la nación.

«Es necesario que el pueblo mismo haga oír esta reclamación en imponentes reuniones. Hoy es imposible toda guerra contra la voluntad de las masas populares.

«Así, pues, camaradas:

«*De pie contra la aventura marroquí!*
«*Abajo los promovedores de la guerra!*»

Quienes así hablan, quienes así proceden, no pueden estar divorciados de las masas socialistas alemanas, ni discrepar de lo que piensan los socialistas de los demás países. ¿Y cómo han de discrepar, cómo no han de estar conformes en oponerse por todos los medios á la guerra, si en el Congreso internacional de Stuttgart votaron sobre tan importante extremo, como todos los demás delegados, el siguiente acuerdo?:

«El Congreso declara: «Si hubiera amenaza de guerra, es deber de la clase obrera en los países á que aquélla afecte y de sus representantes en los Parlamentos, con la ayuda de la Oficina Internacional, fuerza de acción y de coordinación, realizar toda clase de esfuerzos para impedir la guerra por todos los medios más apropiados, y que varían, naturalmente, según el estado de la lucha de clases y la situación política general.

«En el caso de que la guerra estalle, tienen el deber de intervenir para hacerla cesar prontamente y de sacar todo el partido posible de la crisis política y económica para agitar las capas populares más profundas y precipitar la caída de la dominación capitalista.»

No; por mucho que haga *La Epoca* no logrará demostrar que los socialistas españoles procedemos de distinto modo que los socialistas alemanes. Estos, como nosotros, como los socialistas de todos los países, tienen una norma determinada por los Congresos internacionales, y á ella ajustan su conducta.

«Enfrente de la guerra, que suscita la codicia capitalista y algunas veces la demencia de ciertas testas coronadas, se levantan todos los socialistas; todos, para evitar el daño que causa á las naciones, y principalmente al pueblo que trabaja.—PABLO IGLESIAS.

INGRESOS EN EL PARTIDO

Ha sido alta en el Partido Socialista la Sociedad de Oficios varios de Urdá (Toledo).

Compónese esta colectividad de 92 compañeros que están resueltos á trabajar incansablemente por la difusión de los principios socialistas y la organización de los explotados.

Han ingresado en la Federación Socialista de Vizcaya y, por lo tanto, en el Partido, las Agrupaciones Socialistas de Arenas y Galdames.

EN EL MUNICIPIO

Sesión del día 25 de agosto.

Después de quedar enterado el Concejo de los asuntos al despacho de oficio, entre los cuales se hallan una licencia de dos meses al Sr. Trasserra y la real orden admitiendo al Sr. Píera la renuncia de la Tenencia de alcaldía y nombrando, para sustituirle, al señor Díaz Agero, el Sr. Valdivieso se lamenta de que los presidentes monárquicos no concurren á las Comisiones.

Luego se retira un dictamen combatido por el compañero Quejido, en que se autorizaba á la Asociación de Ganaderos para celebrar en el Retiro un Concurso nacional de ganados en 1912. Discútese un dictamen de la Comisión de Policía urbana proponiendo la separación de un barrendero porque había sido condenado á cinco días de arresto menor, á consecuencia de un juicio celebrado con un transeunte á quien mojó cuando regaba.

El compañero Quejido combatió lo propuesto, alegando que por un mismo delito se imponían á ese barrendero dos penas, aplicándole el Ayuntamiento la máxima, puesto que le separaba del cargo.

El Sr. Aguilera y Arjona defendió el mismo criterio, y en votación nominal se desechó el dictamen, con la condición de que se repusiera al barrendero, que estaba bastante castigado con la suspensión de empleo y sueldo que había sufrido.

Combatió el compañero Quejido un dictamen en que se proponía una excesiva recompensa á los empleados autores de un libro titulado *Estadística municipal*, y cuya impresión ha costado además el Municipio; pero no sirvió, y fué aprobado con los votos en contra de Valdivieso y Quejido.

Al final, este mismo compañero pidió que se cumpla el reglamento de la plaza de los Mostenses, pues en lugar de tenerlo abierto los domingos sólo una hora, se cierra más tarde que los otros días, con perjuicio de la dependencia particular y municipal. También pidió que se fije un máximo de tolerancia á la introducción particular de carne para el consumo, pues hay un gran desbarajuste en esto, hasta el punto de que todo lo decomisan, y pasó la moción á la Comisión correspondiente. Y, por último, hizo constar que todavía no había pasado á las Comisiones el asunto de los obreros procesados por la instancia que dirigieron al alcalde.

Quien sustente ideas socialistas y no figure en una de las colectividades del Partido, no cumple como bueno.

DESDE PARÍS

La marea ascendente.

Leyendo los telegramas referentes á la gigantesca huelga inglesa, la imaginación salta sobre los hechos particulares, sobre los episodios todos de la lucha, para representarse la gran fuerza viva que aparece, creciendo en intensidad y avanzando incontrastable como una pleamar. ¿Quién podrá contener su curso?

Ante la huelga de los ferroviarios franceses, en presencia de esta magna huelga inglesa, preséntese que está próxima á realizarse la visión profética de un Paul Adam. Si, un día llegará en que el Estado—esa entidad aun omnipotente y utana—quede reducido á su más mínima expresión para colocar cara á cara á las dos grandes fuerzas que se disputan el mundo: capital y trabajo. Pero la sospecha de Adam, su vaga presunción de que el primero triunfe, ó que la antinomia se resuelva en una fórmula armónica, en una cordial alianza del capital y el trabajo, eso sí que es la quimera de un soñador. En esta lucha ardiente de antipódicos intereses, es fácil reconocer la imposibilidad de un perdurable acuerdo, y no es difícil prever el final triunfo proletario.

La marea asciende. Sea cualquiera el resultado de los parciales combates entre el capital y el trabajo, aunque este último quede vencido y el desánimo sobrevenga, la derrota sólo es momentánea; porque el sentimiento de la solidaridad de clase flota siempre en las conciencias y se fortifica con el tiempo. Hasta el orgullo del vencedor y la subsiguiente reacción que suele llevar aparejada leyes coercitivas, sirven para ahondar más el abismo de clase é infundir en el vencido la persuasión de que sólo vigorizando la solidaridad con sus semejantes en el trabajo, podrá contrarrestar el empuje de los vencedores.

Este sentimiento de solidaridad se ha hecho carne en los obreros, y sería inútil pretender desarraigarlo. Cada nuevo y magno conflicto que estalla lo revela más potente, y ahí está la huelga de Inglaterra mostrando cómo los oficios se dan la mano oponiendo una cadena de resistencia que obstruye el normal curso de la vida cotidiana, rompe ó afloja todos los resortes del complicado organismo que hace funcionar al Estado, y aun éste mismo proclamación artificiosa y deleznablemente está montado.

Filósofos ególatras y profesores de alquilar, han estado concediendo excesiva

importancia á las minorías directoras, y demasiado poca al que llamaban rebaño para halagar su orgullo ó el orgullo de sus amos y domesticadores. He ahí que el rebaño se rebela, y sus antiguos pastores—la gloriosa minoría creadora—cae en la cuenta de que sin aquél no hay vida posible; todos los órganos de la vida moderna, barcos, trenes, temblorosos hilos y cables que transportan luz, verbo y energía, se paralizan y enmudecen como si una imprevista muerte los hubiese fulminado. Lo malo no es que ellos se enteren, sino que el rebaño mismo se ha enterado y sonríe al pensar que no es tan estúpido rebaño como los sabihondos pastores quisieran.

Por su carácter de internacional, también está vecino el día de que el proletariado, experto y aguerrido en estas primeras luchas nacionales, rebese las fronteras políticas que los pactos y tratados han establecido, para revelarse homogéneo é idéntico en aspiraciones, arriba y abajo, de Este á Oeste, en una máxima explosión de energía, ante la cual parecerán pequeñas huelgas como la de Inglaterra, que ahora se nos antojan gigantescas. ¿Y quién contrarrestará su acción?

Aun hoy mismo, el terror de las minorías directoras y explotadoras, fía la solución de los conflictos á la eficacia de las armas más que en su propia virtud, y no podrán quejarse de estar mal secundadas. La infantería adopta posiciones, la caballería patrulla, crujen las cañones. ¡Todo es dolorosamente real por el momento; todo es quimérico para lo porvenir! En todas partes se reconoce que el ejército es el órgano más vivo de una vieja sociedad, y que en su constitución muestra todos los vicios originarios de ésta. También en él existen las dos clases refractarias, cada día más refractarias: la pequeña minoría orgullosa, directora, dueña de todo, y la gran mayoría hacinada, mal comida, sobre la que pesa la ruda carga de los serviles menesteres. También aquí se precisa la lucha de clases y se acrecienta el antagonismo... Mientras que los jefes de esta sociedad marcial estrechan los vínculos con los de aquella otra, los secundan en sus ambiciones y los protegen en momentos de peligro, el proletariado del ejército también se da cuenta de su situación, también de cuando cuando piensa en la huelga, y no ignora ya en cuál de las dos antagonistas clases tendrá que clasificarse...

La marea monta, y ante una gigantesca huelga como la inglesa, se comprende que una nueva sociedad está para nacer.—M. CIGES APARICIO.

RECLAMACIONES

En la semana pasada visitó el compañero Iglesias á los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación con objeto de formular ante ellos diversas denuncias.

Una de ellas se refiere á la suspensión del concejal socialista del Ayuntamiento de San Quirico de Besora (Barcelona), compañero José Genollá, por haber sido procesado á causa de los sucesos de 1909, suspensión que se sostenía á pesar de haber sido absuelto Genollá de los cargos que se le hacían.

Otra denuncia corresponde á la detención de los compañeros de Puertollano, á quienes se ha pretendido complicar en el atentado cometido por un sujeto ajeno á la Sociedad contra un ingeniero. Este sujeto declaró ante el juez y varios presos que la Guardia civil le había obligado á declarar que los obreros que hoy están presos habían intervenido en el atentado.

Los citados presos han redactado un documento en el que hacen constar la declaración del autor de la agresión al ingeniero, y en consecuencia piden la libertad.

También reclamó Iglesias contra el retraso con que se lleva la tramitación de un expediente que interesa á la Cooperativa Socialista de Sestao, iniciado en el mes de mayo y todavía sin resolver, con gran perjuicio de la Cooperativa referida.

Federación de Constructores de calzado y similares de España.

COMITÉ CENTRAL

Este Comité tiene la satisfacción de comunicar á las Secciones que la huelga que sostenía con tanto empeño la de Madrid en la Casa del patrono Alvarez y Compañía se ha solucionado con un triunfo completo para los obreros.

La mejora consiste en un aumento de un 20 por 100 sobre las hechuras corrientes, sin contar las ventajas morales que á todo triunfo le son inherentes.

Nos place el poder dar tan grata noticia á los federados; mas se nos ocurre preguntar: ¿Servirá este hecho de acicate á los zapateros? ¿Se convencerán éstos de que el único medio que tienen á su alcance para mejorar su triste situación es constituyendo Sociedades fuertes que luchen con denuedo contra el capitalismo avaro?

Eso queremos creer; lo contrario sería labrarse su desdicha perpetua, su condición de esclavos.

¡Acudid á la Asociación, zapateros, y veréis cómo también para nosotros puede brillar el sol de la justicia, si trabajamos por conseguirlo!

Madrid, 29 de agosto de 1911.—Por el Comité: JUAN JOSÉ DÍAZ, secretario.—ANGEL LÓPEZ DE LA OSA, presidente.

PARA "EL SOCIALISTA", DIARIO

NOTICIAS

La Agrupación de Valladolid ha adquirido y donado 14 acciones, producto de una colecta hecha en una asamblea.

Han hecho donativos:

Madrid.—I. Calleja, 1; I. Fernández, 0,15; Amparo Meliá, 0,25; P. Iglesias, 0,25.—Total, 0,65.
 Imprenta del Heraldo (seis), 1,75; Los repartidores de El Socialista, 1.—Total 2,75.
 «Correspondencia de España».—Atienza, 1; Trenado, 0,10; X., 0,20; García, 0,10; Manolo, 0,15; López, 0,10; Barrial, 0,15; Ambiente, 0,10; Santiago, 0,10; Rafael, 0,25.—Total, 2,25.
 Recaudado en la imprenta de El Socialista.—S. Alvarez, 0,10; M. Alonso, 0,25; F.

Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; petit Peña, 0,10; E. Villafuella, 0,10; M. Calderón, 0,10; López, 0,10; A. Cobero, 0,10; J. Adrián, 0,15; Giner, 0,10; Gaspar, 0,25; Cervera, 0,25; M. Varela, 0,15; J. F. Morán, 0,15; Ramiro, 0,10; J. A. Meliá, 0,25; Tribelli, 0,25; J. Jareño, 0,10.—Total, 2,95.
 Alicante.—R. Millá, 0,70; J. Pastor, 0,25; V. Pérez, 0,50; J. Martínez Pascual, 0,15; C. Ferrándiz, 0,25; C. Mira, 0,10; R. Payá, 0,10; J. Martínez, 0,15; J. Sellés, 0,45; J. Martínez, 0,10; F. Ferrándiz, 0,30; F. Morales, 0,15; A. Martínez, 0,25; J. Antón, 0,10; F. Hernández, 0,20; S. Fuster, 1; R. Barranco, 0,30; R. Martínez, 0,75.—Total, 5,80.
 Villanueva de los Infantes.—F. Torres, 0,50.
 Valladolid.—J. Hernández, 0,25.
 Tolosa.—C. Fernández, 0,30.
 Importa lo recaudado hasta el presente número, 23.747,19 pesetas.

LAS HUELGAS INGLESAS

A continuación damos algunos detalles acerca de la gran huelga general de ferroviarios ingleses, por los cuales nuestros lectores se darán cuenta aproximada de los orígenes y desarrollo que ha tenido tan enorme conflicto.

En el manifiesto publicado por la Sociedad de empleados de ferrocarriles, se decía:

«A menos que las Compañías de Caminos de Hierro no estén dispuestas a conceder a sus empleados el derecho elemental, pero capital, de ser representados por su Sindicato, es inevitable una huelga general.

«Los ferroviarios no quieren ser unos ilotas.

«Los luengos años de servidumbre deben tener fin. Los Comités de conciliación no han logrado ningún resultado. Su existencia en la forma actual no puede ser tolerada. Se han convertido en instrumentos de opresión y en caricatura de la justicia. Deben ser suprimidos o reformados.

«Los hombres—aunque sean ferroviarios—quieren ser libres.

Desatendidas las reclamaciones de los obreros, se decretó la huelga general para el día 18, huelga que comprendió desde los primeros instantes a más de 250.000 ferroviarios de los 600.000 que hay en todo el Reino Unido.

La consecuencia inmediata fue la paralización del trabajo en muchas minas y fábricas, y la falta de artículos de primera necesidad, especialmente en Londres y Liverpool.

Más de 300.000 obreros que viven en las afueras de Londres y que necesitan diariamente el tren para acudir al trabajo, no pudieron hacer el viaje.

De todas suertes, las Compañías pretendieron resistir con el personal que les seguía fiel. Mas una porción de estaciones hubieron de ser cerradas por falta de personal.

Los efectos del paro se sintieron también en gran manera en Francia y Alemania, naciones que sostienen un tráfico diario con Inglaterra de verdadera consideración.

En los muelles ingleses se amontonaban las mercancías, pudriéndose las que debían ser consumidas inmediatamente.

Bien claro ha podido verse esta vez que sin el trabajo de los proletarios nada puede el oro de la burguesía.

Como es natural, semejante conflicto, que por sus enormes proporciones alcanza a muchos millares de hombres, fué causa de importantes disturbios, de los que la prensa diaria ha dado cuenta oportuna.

«No debe olvidar el Gobierno que no puede contar con mayoría si los diputados obreros no votan por él, ó solamente si se abstienen.»

La impresión de este discurso fué grande.

Fin de una polémica.

Algunos periódicos de Barcelona han publicado el escrito siguiente de nuestro compañero Fabra Ribas, que pone término a la cuestión suscitada con el lugarteniente de Lerroux, D. Emiliano Iglesias:

«Hasta hoy no me ha sido posible leer El Progreso de 13 de agosto.

Las dos columnas y media de prosa mazorral en que el órgano lerrouxista—ó el héroe de la purga—pretende contestar a mi carta, no bastan para justificar la retirada del Sr. Iglesias Ambrosio.

El Sr. Iglesias no acepta el tribunal que yo le propongo, por una razón muy sencilla: porque lo teme.

Conste una vez más que siempre que los terribles lerrouxistas han tenido un conflicto con los socialistas, ó se han retirado prudentemente, ó han salido completamente derrotados.

Esta vez el «héroe» de la semana trágica ha optado por la retirada.

No me extraña. El retirarse es ya para el Sr. Iglesias una costumbre.—A. FABRA RIBAS.

París, 20 agosto 1911.

Mitines en Madrid.

Contra la ley de Jurisdicciones.

Con asistencia de numeroso público se celebró el viernes en el Círculo Socialista del Norte un mitin para protestar contra las detenciones de Mariano García Cortés, Adrián García y Francisco Saborit, y pedir la derogación de la odiosa ley de Jurisdicciones.

Presidió el compañero Arroyo, quien expuso el objeto del mitin, y protestó contra la conducta del Gobierno canalejista.

Hicieron uso de la palabra los compañeros R. Lamóneda, Antonio Corona y Carmen Jordán.

Martínez representaba a la Juventud Socialista, que se adhería a la protesta y se ofrece para apoyar la acción de los atropellados.

El Sr. Prida hizo historia somera del asunto, demostrando que el alcalde no tenía razón al hacer lo que hizo. Como abogado de los cuatro obreros, habló de su situación con motivo del proceso. Pidió que los concejales republicanos ayuden a los socialistas para que se pueda remediar el atropello. Yo, como republicano—dijo—, los emplazo para que no abandonen este asunto, que es de suma justicia por parte de los obreros.

Alvarez Angulo defendió el derecho a asociarse que tienen los obreros municipales, como todos los demás, é hizo resaltar que la intención del alcalde es herir de muerte a la organización de dichos obreros, a pesar de sus alardes democráticos. Mostró su extrañeza porque los concejales republicanos, salvo el Sr. Valdivieso, no se han ocupado de la reposición de los obreros suspendidos.

Pablo Iglesias calificó de arbitrariedad y atropello lo hecho por el Sr. Francos Rodríguez.

Explicó la situación en que se encuentran los obreros y empleados municipales. En el Municipio hay unos cuantos empleados, muy bien retribuidos, que no hacen nada apenas; en cambio, la mayor parte tienen sueldos irrisorios, y éstos son precisamente los que más trabajan. La situación de los empleados y obreros municipales en orden a organización es más difícil que la de los demás obreros, porque tienen que luchar con la presión oficial. Si el alcalde se llama demócrata lo fuera de veras, debía facilitar el desarrollo del principio de asociación, porque no basta predicarlo para recoger desde la tribuna pública los aplausos, como hicieron los llamados demócratas, sino que es preciso practicarlos, y lo hecho por el alcalde está en pugna con las predicaciones de su partido.

Los alcaldes se duelen de no poder tener hoy en el obrero, como antes, carne electoral, incondicionalmente a su disposición. Sienten no tener las facilidades que antes para conculcar las leyes, para falsearlas a costa de la conciencia de los obreros. Ellos, que debieran ser más respetuosos con las leyes que los políticos hicieron, son los únicos que las falsean, a pesar de la sangre que costaron.

Se habla de la justicia. Si a estos compañeros se les condena, habría otra razón más para hablar de ella. Ya sabemos lo que pesa un ministro cuando habla con un juez y lo que pesa un gobernador. Hablar de justicia en este caso significa ofender a la justicia.

El alcalde, a lo sumo, debió llamar a los obreros, y si entendió que había algo irrespetuoso, debió reconvenirlos amistosamente, porque los obreros no tienen los alcances de él, en vez de demostrar la pequeñez de alma condenando a morir de hambre a cuatro honradas familias, página que honra poco su historia democrática, sobre la que se tomará nota, y los buenos sentimientos que todo el mundo debe tener. (Grandes aplausos.)

En vosotros mismos, trabajadores, está la fuerza si sabéis cumplir con vuestro deber, haciendo que se respeten las leyes por los mismos que debieran velar por su cumplimiento. Tened esto en cuenta para el día en que llegue ocasión de querer compraros vuestra conciencia con motivo de cualquier elección.

Y terminó diciendo: «Se equivoca el alcalde si cree que va a destruir la organización. Yo le desafío a que lo haga. Antes de que llegara a la mitad de su camino perdería el bastón de borlas. Hoy ya no es posible acabar con un movimiento redentor que tanto beneficia a la clase trabajadora.»

Todos los oradores fueron aplaudidos con entusiasmo por la enorme concurrencia.

El presidente dió por terminado el acto tras breves palabras.

Después de una sentencia.

A raíz de la explosión de un petardo la víspera del Corpus en una capillita situada en las espaldas de la Catedral, fué detenido como presunto autor del atentado Federico Martínez, afiliado a la Juventud Socialista de ésta. A la mañana siguiente de su detención por la policía, El Pueblo ensartó una especie de folletín terrorífico en que aparecía el joven socialista en confabulación con el inspector de policía Illueca, acusándole además el mencionado periódico de confidente de la policía.

A los pocos días fueron detenidos unos jóvenes radicales, y como consecuencia de esto El Pueblo se ensañó de manera infame sobre Federico Martínez, acusándole de cosas tan extrañas como imaginarias.

Nosotros permanecemos a la expectativa hasta la celebración del juicio.

Durante la tramitación de la causa pudo comprobarse que aquel tejido de embustes urdido por El Pueblo contra el Martínez era simplemente una canalada, pues el acusador fiscal probó extensamente y con gran lujo de detalles que al Martínez no podía llamarse delator, por ser otro sujeto, perteneciente a la Juventud radical, el delator, pues habiendo preguntado el inspector Illueca a este sujeto si sabía quién era el autor del petardo, contestó el muy canal que Federico Martínez sabría algo de esto.

Pero lo más extraño apareció al dictar el fallo el Jurado sobre los procesados.

Habiendo formulado el Tribunal de derecho al Jurado la siguiente reglamentaria pregunta: «El Federico Martínez, ¿es autor del delito de confabulación de intentar colocar unos petardos en el mitin de Jai-Alai y en la casa de D. Manuel Fimó?», el Jurado contestó que sí era culpable el Federico Martínez.

Y aquí viene lo anómalo y desprovisto de lógica.

Habiendo el Tribunal de derecho formulado la misma pregunta a los demás procesados, envueltos en el mismo proceso que el Martínez, contestó el Jurado que éstos eran inocentes, siendo condenado el Federico Martínez a cuatro meses de prisión.

El motivo de ensañarse El Pueblo con nuestro compañero Martínez ha tenido por causa el haberse separado de su partido y venido al nuestro y además porque pregonaba nuestro semanario REPÚBLICA SOCIAL.

Tanto es así, que el defensor de los otros procesados hizo hincapié en que Federico Martínez vendía un periódico escrito contra los republicanos. Este periódico es el nuestro, y éste no hace propaganda contra los republicanos, sino contra los malos republicanos que responden al apelativo de lerrouxistas. EL CORRESPONSAL.

Valencia, 28 agosto 1911.

Protesta y adhesión.

El Partido Socialista de Portugal ha dirigido al Comité Nacional del Partido Socialista español la siguiente comunicación:

«Compañeros: El Consejo Central del Partido Socialista Portugués cumple el deber de participaros que en asamblea general del Centro Socialista del primer barrio de Lisboa fué votada una moción de protesta contra el fusilamiento del marino del Numancia, por ser un acto deprimente para un país civilizado y contrario a los principios que defendemos.

También fué acordado por la asamblea del mismo Centro adherirse a la protesta de los socialistas de todo el mundo contra la guerra de Marruecos y pedir a ese Comité que dé conocimiento de nuestras manifestaciones en la prensa socialista española y al compañero diputado Pablo Iglesias.

«Salud y revolución social.—El secretario.»

¡Trabajadores! Vuestro puesto está en el Partido Socialista. Cuanto más tardéis en alistaros en él, más tardará vuestra clase en redimirse de la opresión patronal.

La huelga de fundidores en hierro.

Seis semanas llevan en huelga los obreros fundidores en hierro, y no por esto los ánimos de estos huelguistas han decaído.

Puede afirmarse que cada día son mayores los entusiasmos de estos compañeros, los cuales están dispuestos a todo menos a someterse.

Aparte de las razones que expone la Sociedad de Modelistas y moldeadores en hierro, de Madrid, en la hoja que ha repartido profusamente, y de la cual entresacamos algunos párrafos, nosotros hemos de llamar la atención del gobernador ó de quien corresponda para que procure—si es que puede!—evitar la labor que realizan los patronos con quienes sostienen los fundidores la huelga, los cuales, no contentos con mostrarse intransigentes ante tan justas demandas, hacen todo lo posible por que los huelguistas no puedan trabajar en parte alguna, denunciando al patrono que dé trabajo a un huelguista la actitud de éste para con ellos, y logrando que los despidan de todas partes. ¿Puede esto tolerarse? Las autoridades tienen la palabra.

He aquí, entresacados, algunos párrafos de la hoja repartida por la Sociedad de Modelistas y moldeadores en hierro al pueblo de Madrid:

Nuestras peticiones se reducen a disminuir una hora la jornada de trabajo, que actualmente es de diez, y aumentar el jornal de los peones a la elevada suma de 3 pesetas—buena canonjía!—, y otras dos peticiones sin importancia encaminadas a reglamentar el trabajo. ¡Esto es lo que pedimos! ¡Y aun hay quien afirma que los capitales se traen ante las exigencias de los obreros! ¡Como si fuera exigencia pretender que un hombre (que aunque haya quien crea lo contrario, es un ser humano compuesto de los mismos miembros y organismo que el más encumbrado aristócrata) esté nueve horas al pie de un horno, soportando la elevadísima y horrible temperatura que es necesaria para convertir el metal en caldo y expuesto a que, al coger el hierro del horno para llevarlo a los moldes, como se coge agua de la fuente, cualquier salpicadura se le incruste en la carne, produciendo horribles tormentos!

des cometen con nosotros los abusos y atropellos que están cometiendo, pues se da el caso de estar parado a mucha distancia de una fundición un grupo compuesto de dos ó tres obreros que conversan pacíficamente, y acercarse los agentes de la autoridad y preguntarles si son fundidores huelguistas, y al contestar afirmativamente, ATARLOS CODO CON CODO, COMO SI FUERAN CRIMINALES, y llevarlos detenidos; y esto sucede gobernando los demócratas. ¡Valiente democracia!

Los fundidores confían en la fuerza que da la razón, a la vez que no olvidan que sus compañeros, los asociados a otras Sociedades obreras, practicarán con ellos la solidaridad material, siempre puesta en práctica por los obreros organizados.

Que triunfen es nuestro deseo.

Los obreros no pueden ser republicanos

El pasado sábado siguió en el Centro Socialista del Puente de Vallecas la controversia sobre el tema que encabeza estas líneas.

El republicano Abarca, que intervino, confesó no poder discutir las ideas socialistas por ser el credo en que él dice comulgar; pero a pesar de lo cual es republicano por aquello del puente.

Citó el Socialismo de Australia y el alemán, y a pesar de que reconoce que allí donde la democracia ha alcanzado tan grande relieve no existen los republicanos burgueses, el citado republicano ansía la República burguesa para España á guisa de pasarela. ¿Por qué estáis en la Conjunción?

Egocheaga desahizó una por una las falsas interpretaciones y las numerosas contradicciones en que había incurrido el anterior orador.

El hecho de ser nosotros, los socialistas, los más necesarios en la Conjunción, reafirma nuestra creencia de que siendo socialista siempre estamos a la disposición de aquellos que pretenden implantar un Estado de más amplias libertades.

El republicano Justo intervino, y como en realidad le faltó lastre para discutir personalizó la discusión y terminó retirándose del local en medio de la pública hilaridad.

En último término habló Luis Fernández, el que aportó nuevos y contundentes datos para demostrar que todo el tiempo que permanece el obrero apartado del campo socialista perjudica enormemente sus intereses y retrasa la fecha de su emancipación político-económica.

Entre los presentes reinó el entusiasmo y fueron muchas las muestras de aprobación que otorgaron a las doctrinas socialistas allí expuestas.

Los elementos radicales celebraron la misma noche un mitin preparatorio de la Asamblea republicana.

Al acto asistieron 21 personas, llenándose en cambio los dos amplios salones del Círculo Socialista del Puente.

Luis Fernández dió á primera hora una conferencia, sin controversia, sobre «Los obreros deben ser políticos», exponiendo con claros razonamientos esta necesidad de la clase más oprimida, precisamente por vivir hasta aquí alejada de las luchas políticas, permitiendo en cambio que la burguesía, á mansalva, utilizara la política como la peor de las armas en contra suya.

El sábado seguirán las conferencias con controversia con los siguientes temas: «Modo de llegar al Socialismo» y «Funcionamiento del Estado socialista».

Las conferencias seguirán á cargo de los compañeros Fernández y Egocheaga, iniciadores de esta campaña, en unión de los socialistas vallecanos.

CORRESPONDENCIAS

De Puebla de Cazalla.

La campaña emprendida por nuestro Partido y la Coalición republicano-socialista contra la intervención en Marruecos halla favorable acogida entre los obreros de Puebla, entre los que se observa cierta animación.

Lo que tarda mucho en entrar en ellos es el cariño á la Asociación, causa por la cual van quedando tristemente rezagados en relación con los demás trabajadores de España.

Por todas partes prosperan las organizaciones obreras, menos aquí, debido á la indolencia de estos explotados, que prefieren beber y charlar, mejor que ocuparse de su pésima situación.

Con estas costumbres, cada día se hará más tiránica la explotación patronal y cada día será mayor la miseria en los hogares obreros.

Es posible que la conducta de los trabajadores de Morón y Marchena, próximos á Puebla, organizándose con entusiasmo, estimule á los compañeros de aquí y les anime á asociarse y afiliarse en nuestra Agrupación.

Verdaderamente, ya es hora de que esto ocurra, pues por la pasividad en que viven estos obreros se hacen culpables de la escasez que sufren sus hijos, y en cambio favorecen los intereses de los patronos.

¡Ojalá en mi próxima correspondencia pueda transmitir mejores impresiones!—EL CORRESPONSAL.

SUSCRIPCION

para atender al sostenimiento del diputado del partido.

Suma anterior, 2.098,65 pesetas.
Madrid.—Recaudado en la imprenta de El Socialista: S. Alvarez, 0,10; M. Alonso, 0,15; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; F. Peña, 0,10; E. Villafraza, 0,10; M. Calderón, 0,10; López, 0,10; Cobero, 0,10; J. Adrián, 0,15; M. Varela, 0,15; J. F. Morán, 0,15.—Total, 1,55.
Astillero.—Agrupación Socialista, 5.
 Total general, 2.105,20 pesetas.

Labor de cultura.

El Grupo de Educación y Cultura celebrará junta general ordinaria el domingo 3 de septiembre en el Círculo del Norte después de las conferencias. Se ruega la asistencia.

Círculo de la Latina (Tintoreros, 3).—El viernes 1 de septiembre se celebrarán dos conferencias, a las nueve y media de la noche, por los siguientes compañeros:

Rafael Pérez Belda: «La educación». Eleuterio Rodríguez: «La educación física como desenvolvimiento intelectual».

Círculo del Norte (Fuencarral, 143).—El próximo domingo se celebrarán dos conferencias que correrán a cargo de los jóvenes siguientes:

Luis Fernández: «El lock-out». Ramón Lamóneda: «Los socialistas y las Sociedades de resistencia».

Comenzarán a las cinco y media de la tarde. Se admite controversia.

NUESTROS MUERTOS

El compañero Juan Rufaste, perteneciente al Grupo Socialista español de Toulouse desde su fundación, ha fallecido recientemente al acompañar a España a un hijo suyo para que se repusiera de una enfermedad.

Juan Rufaste contaba con el absoluto cariño de los correligionarios que le conocían, por sus excelentes condiciones de luchador. Reciban todos nuestro pésame.

Los escandalos de Montefrío.

En nuestro número antepasado hablabamos de cuán descaradamente se robaba al pueblo de Montefrío por industriales y comerciantes sin conciencia.

El hecho de que al compañero Elías Camarero se le prendiese por reclamar al panadero que cociera mejor el pan, que se apaleasen los municipales y hasta que el alcalde le abofetase, es un hecho que ya revela la complicidad de las autoridades con los estafadores del pueblo.

Y por si esto fuera poco, vamos a publicar algunos datos que nuestros compañeros de Montefrío nos han remitido, para que se conozca qué clase de gente son el dicho alcalde y los compadres que le rodean, asociados unos con otros para mejor dejar sin camisa al vecindario que trabaja y ell se medran, en cambio, como están medrando.

Bajo el mando de ese alcalde se adjudicaba la subasta de pesos y medidas a unos buenos amigos suyos, los cuales ejercían su misión con tres medidas: una la justa, otra mayor y otra menor. La justa no se sabe que haya sido utilizada nunca; pero las otras dos, según la época y las personas que se sometían a ellas, no paraban. Así hubo quien llevando 12 fanegas veía con escándalo que los medidores oficiales no acusaban ni siquiera 11. Y se recuerda el caso de un labrador que se permitió llamarlos ladrones y fue inmediatamente abofeteado, teniendo que aguantarse y someterse al capricho de los compinches del alcalde.

El pan, la carne, el pescado son expandidos faltos de peso a quien no puede protestar.

Del pósito se han sacado grandes cantidades que luego se evaporaban, y como se ponía como responsable a cualquier insolvente, el Gobierno no podía recuperar las sumas sacadas, sin que por ello haya ido nadie a la cárcel. ¡Ah, no! A la cárcel sólo va el que denuncie estos hechos.

Agotado el dinero del pósito, estas sanguijuelas se agarran a los Consumos y hacen unos repartos caprichosos, por los cuales pagan poco los favorecidos por los mangoneadores y en cambio sufren grandes cargas los vecinos decentes.

Además, se carga al hijo, al yerno, al hermano, los consumos del padre, del suegro, del hermano muerto. ¡Y chitón! Así hay innumerables ciudadanos que pagan dos ó tres cuotas, porque la cuestión es que no falte dinero a los consumidores.

Tales excesos no pueden continuar más tiempo y es preciso que la autoridad superior del ministro ponga mano sobre ello. El diputado socialista ha denunciado al ministro estos hechos; el ministro pretende enterarse y claro, recibié noticias de que no pasa nada, como si Montefrío fuese una especie de Jauja. Pero es indispensable que el ministro se

informe mejor, hasta convencerse de que la Jauja es sólo para el monterilla y sus aliados; y si la influencia de los caciques no permite a un ministro poner coto a los desmanes, preciso será que los vecinos de Montefrío, como los de tantos y tantos pueblos de España que se hallan en las mismas condiciones, vayan pensando en tomarse la justicia ellos mismos por medio de una vigorosa acción común.

Como se ve, la lucha contra el caciquismo que en la oposición anunciará el gran hablador Canalejas, queda en aguas de cerrajas, como tantas otras luchas que anunció.

Ahí están, para demostrarlo, el caciquismo triunfante, el clericalismo insolente y las libertades de imprenta, reunión y asociación pateadas por el suelo. ¿Hasta cuándo?

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—Sigue la huelga de modelistas y moldeadores en hierro. Días pasados publicaron una hoja en que se denuncian los atropellos que las autoridades cometen con los huelguistas, se defienden las reclamaciones formuladas y se manifiesta la firme resolución de resistir hasta triunfar.

—Continúa también la huelga ó lock-out de los pintores. Los obreros se encuentran poseídos del mismo entusiasmo que en los primeros días y tienen confianza en la victoria.

En Vigo.—El conflicto pendiente en las fábricas de conservas continúa en igual estado, poco más ó menos, si bien algún patrono ha cedido ya y se ve en otros la tendencia a lo mismo.

En Petrel.—Los huelguistas celebraron un mitin, en el que reinó gran entusiasmo. Tomó parte el compañero Quiles, de Elda.

Como resultado de este mitin, triunfaron los huelguistas, pues el patrono, ante la unanimidad con que aquéllos sostenían la lucha, resolvió ceder, reconociendo la Sociedad obrera y admitiendo al trabajo al propagandista Brotons.

En Avilés.—Prosigue la huelga de moldeadores de la casa Manzanaeda y Compañía y se espera que pronto vencerán.

—La Sociedad de Albañiles y Pintores acordó por unanimidad declarar el boicott a los productos de la casa Manzanaeda y Compañía, a fin de favorecer a los moldeadores.

Reconociendo que la ocasión es propicia, pidieron a sus patronos la jornada de nueve horas, que consiguieron implantar tras una breve lucha huelguística.

En Reus.—Sigue sosteniéndose el lock-out de albañiles y picapedreros, que se espera termine pronto, pues los patronos llevan perdido mucho dinero y los trabajadores resisten tranquilamente.

—Sin necesidad de apelar a la huelga han obtenido mejoras los obreros constructores de carros.

En La Felguera.—La huelga de mineros del grupo Regadero ha quedado resuelta favorablemente para los obreros, los cuales han visto satisfechas sus reclamaciones.

En Cartagena.—En el número anterior dábamos cuenta a nuestros lectores de una petición formulada por los obreros de la «Constructora Naval», de Comillas y C.^a Dicha petición se reducía única y exclusivamente a que se les abonara, en las horas extraordinarias, el 30 por 100, en vez del 15 con que actualmente se les remunera.

Pues bien; después de haber sido muy bien acogida tan razonable demanda por el personal administrativo de ésta, y de prometer a los obreros que informarían a la superioridad en sentido favorable, se ha descolgado tan poderosa Compañía concediendo el 17,5 por 100, es decir, dos céntimos y medio más que antes.

Tan despiadada burla a los derechos del obrero ha sido acogida por éstos con general descontento; pero como la inmensa mayoría del personal no está asociado, han tenido que callar y sufrir con paciencia el escarnio que significa un aumento tan irrisorio.

«Obreros de la «Constructora Naval», desechad los antagonismos personales que tanto os perjudican, y uníos, pues de otra manera seréis siempre tratados con vilipendio por esa Compañía, que después de explotar a España con el negocio de la escuadra, hace mofa de vuestras peticiones dándoos los dos céntimos que por compasión y lástima se le dan a un pobre mendigante!

En Loja.—Tres días tan sólo han necesitado estar en huelga los zapateros de esta ciudad para conseguir un señalado triunfo sobre sus explotadores, pues han logrado, entre otras, estas mejoras: que la hechura del calzado sea mejor pagada; que desaparezcan los talleres que algunos patronos tenían establecidos, en donde se explotaba de modo inicuo a los infelices que tenían la desgracia de trabajar en ellos, y que los patronos se obliguen a no dar trabajo a ninguno que no esté afiliado al gremio.

Los patronos más intrasigentes han sido tres prohombres del republicanismo lojeño, los cuales han demostrado con su actitud tener más apego al bolsillo que a las ideas que dicen profesar, evidenciando asimismo no ser sinceras las manifestaciones que en actos públi-

cos han hecho de amor al trabajador; pero es lo que ellos dirán: «¡Una cosa es predicar y otra dar trigo!»

Nosotros los socialistas nos congratulamos de esa actitud de estos radicales, pues así se han convencido los obreros, que no lo estaban todavía, de que lo mismo explota al trabajador el patrono republicano, como el monárquico ó el reaccionario, y que siendo burgueses, tan egoístas son unos como otros.

En Pechina.—Los patronos están alarmados ante el espíritu de asociación que existe entre los obreros, pues saben que con la unión de éstos se acabará la explotación. Por esto acuden a todos los medios para destruir la Asociación obrera, cosa que no lograrán.

Días pasados, el patrono Emilio Sáez Alonso exigió a sus obreros que dejaran de pertenecer a su Sociedad, y como aquellos compañeros se negaron rotundamente, les despidió, diciendo que no quería en su finca gentes que en unas elecciones le negaran el voto. No sabe ese explotador que cada día es mayor el número de obreros que no venden sus conciencias. Bastante hacen dando las fuerzas de sus brazos por un salario miserable para que se enriquezcan los que nada producen.

SUSCRIPCION

para costear la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso socialista Internacional de Copenhague.

Suma anterior, 415,20 pesetas.
Madrid.—I. Calleja, 1; I. Fernández, 0,15; Amparo Meliá, 0,25; P. Iglesias, 0,25.—Total, 1,65.
 Total general, 416,85 pesetas.

Círculo Socialista del Sur.

El sábado pasado dió su anunciada conferencia en este Círculo el compañero Lorenzo Benito, sobre «El Socialismo: su influencia económica, política y social en España», oyendo grandes aplausos de la numerosa concurrencia que llenaba el local al tratar, con gran elocuencia y acierto, alguno de los puntos que abarcaba dicha conferencia, y premiando con merecidos aplausos también la labor realizada por estos compañeros.

Este Círculo está organizando también una serie de conferencias de controversia, muy importantes, que darán principio en breve, sobre puntos muy esenciales del ideal socialista; y dado el gran entusiasmo que existe entre los numerosos socios pertenecientes al mismo, espera alcancen un gran éxito.

NOTICIAS VARIAS

La Unión de Sindicatos obreros de los Pirineos Orientales, de Perpiñán (Francia), nos comunica haber establecido el socorro de viaje para obreros extranjeros que pasen por aquella población, siempre que lleven consigo documento que acredite haber cumplido sus deberes societarios, y no simplemente un recibo, como algunos hacen.

En el número próximo publicaremos una interesante correspondencia sobre el Socialismo en Grecia, remitida por un compañero residente en Atenas, y que no publicamos hoy por su mucha extensión.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» se reunió el domingo último en Barbieri para discutir la liquidación de cuentas de la huelga pasada y el despidio de obreros asociados de las obras del Palacio Hotel.

Ambas cuestiones, complicadas con juicios acerca de la solución que la huelga tuvo, hicieron que la sesión resultase agitada, hasta el extremo de tener que darla por terminada el presidente antes de que los oradores terminasen la disensión.

—El pasado domingo por la tarde, y en el Círculo Socialista del Norte, nuestro compañero Ortiz dió la anunciada conferencia sobre la «Importancia de la educación física», dedicada a los padres de familia en general y en particular a los de sus alumnos.

Ante la escogida concurrencia que llenaba el local, demostró la necesidad de oponerse a la perjudicial precocidad de los estudios de los niños, por la influencia directa é inmediata que el trabajo intelectual ejerce en el sistema nervioso, y por lo tanto, en la salud general del organismo.

«Si la primera condición que se necesita para vencer en la lucha por la vida es la de ser un fuerte organismo, debemos preocuparnos los padres y educadores, ante todo y sobre todo, de la educación física, que al fin y a la postre es la sostenedora de la intelectual.

Como la vida moderna exige, cada día más, el cultivo de las facultades intelectuales, los padres y educadores caemos inconscientemente en el lamentable error de cuidar exclusivamente de aquéllas, dejando olvidada la educación física.

«Aunque dulcemente esta tendencia nos está empujando por la suicida pendiente, y ha llegado la hora de que los que contemplamos el fenómeno demos la voz de alerta, con el fin de evitar el extravío y con él la ruina completa de la humanidad.»

Otras muchas ideas y observaciones apuntó, mas el corto espacio de que disponemos nos impide poderlas relatar.

De desear es que las indicaciones del conferenciante sean atendidas, pues con ello se prestaría un buen servicio a la educación física, harto descuidada entre nosotros.

El compañero Ortiz fué muy aplaudido.

Elda.—Se ha celebrado un gran mitin de propaganda socialista, en el que tomaron parte los compañeros Vives, García y Baró, de Elche, y los de Elda, Quiles y Esteban Vicente.

San Marín del Rey Aurelio.—La Agrupación Socialista ha celebrado un mitin de propaganda, que estuvo muy concurrido.

Villamartín.—La Sociedad «La Juventud Obrera» ha expulsado a Francisco Varo Ortiz y a Cristóbal Tenorio por traidores, pues de acuerdo con los patronos pretendieron desorganizar la Asociación, con lo cual se han hecho merecedores al desprecio de todos los obreros conscientes.

A pesar de los manejos de unos y otros, la Sociedad se sostiene fuerte. **Loja.**—En breve se celebrará en el domicilio de la Sociedad Obrera, convocada por ésta, una reunión de obreros agricultores, para tratar de asuntos relacionados con el trabajo del campo.

—Muy pronto se establecerá, por cuenta de la Sociedad Obrera, una cooperativa de consumo, y acaso en plazo no muy lejano aparezca en esta un periódico semanal que sea órgano de la Sociedad Obrera Lojeña, y de las demás del distrito.

—La Sociedad Obrera Lojeña, de acuerdo con otras entidades obreras, ha organizado una campaña de propaganda socialista en todos los puntos del distrito, la cual ha empezado con un mitin en Zafarraya.

Torreveja.—Se ha constituido en esta localidad la Agrupación Socialista.

Granada.—Se ha renovado el Comité de la Agrupación Socialista de esta capital.

La correspondencia se dirigirá a Manuel Yudes López, Santiago, 24.

—Se han constituido en Sociedad los barnizadores y doradores, que desean mantener relaciones con sus compañeros de gremio de otros puntos.

La correspondencia para esta colectividad deber enviarse a Ricardo González, Santiago, 24.

Marchena.—En breve se formará en este punto la Agrupación Socialista.

Tetuán de Chamartín.—La correspondencia para la Agrupación Socialista se dirigirá a Francisco Ortiz, calle de Garibaldi, 8, Casa del Pueblo.

Albacete.—Se han constituido en Sociedad los obreros de las profesiones siguientes: albañiles, tipógrafos y dependientes de comercio.

Erandio.—Se ha reorganizado la Sociedad de Marineros fogoneros y similares de la mar y puerto de Bilbao, con domicilio en el Centro Obrero. Apenas reorganizada, cuenta ya con 400 miembros, reinando entre ellos el mayor entusiasmo. Estos compañeros esperan que en breve será su Sociedad la más numerosa y fuerte de su oficio en España.

Gracias al incansable propagandista Dr. Madinaveitia, los asociados tienen derecho a dos consultas médicas semanales gratuitas.

Se ruega a las organizaciones similares se pongan en comunicación con ésta.

Pinos Puente.—La Unión Socialista ha renovado su Comité.

La correspondencia se dirigirá a José López Gutiérrez.

Sotroñdo.—También la Agrupación Socialista de este punto ha renovado su Comité, el cual dirige un fraternal saludo a todos los que luchan por la emancipación de los explotados.

La correspondencia deberá dirigirse a Belarmino Tejón Alvarez.

Málaga.—Se ha constituido la Sociedad de Vidrieros y similares, la cual desea entrar en relaciones con las similares de España.

La correspondencia al secretario, José Criado, Salinas, 1, Centro republicano.

Bejar.—La Sociedad de Tintoreros y Blanqueadores y la de Apartadores de lana han ingresado en la Unión General de Trabajadores.

EXTERIOR

FRANCIA.—En Pierrfitte se reunieron más de 300 obreros españoles, la mayoría mineros, con objeto de estudiar el medio de organizarse en Sociedad de resistencia.

Tomó parte en el acto el compañero Pichon, secretario de la Bolsa del Trabajo de Tarbes, quien pronunció frases de aliento y consejos prudentes.

Reina gran entusiasmo entre los obreros y se espera que a su organización acudan en masa los rezagados.

PARA LA CAJA

COMITE NACIONAL

Suma anterior, 2.291,40 pesetas.
Astillero.—Agrupación Socialista, 15.
 Total general, 2.304,40 pesetas.

Federación de obreros en madera.

A las Secciones federadas.

Estimados compañeros: Tenemos la satisfacción de comunicaros que la Sección de carpinteros de El Escorial ha obtenido un señalado triunfo.

Nuevos en la organización, sin grandes recursos, al solo anuncio de que la Federación del oficio estaría a su lado (manifestado así por este Comité en dos reuniones de propaganda), reclamaron a sus patronos la jornada de nueve horas (antes trabajaban diez y diez y media).

El resultado no se hizo esperar: sin necesidad de ir a la lucha, contestaron los patronos, se nombraron Comisiones y se convino y firmaron por ambas partes unas bases de trabajo, en las que lo más importante es que los obreros se comprometen a no hacer trabajos de consideración por su cuenta cuando se hallen trabajando en algún taller y por cuenta de un patrono; y éstos, en cambio, darán las nueve horas de trabajo, combinándose éstas según las estaciones del año (con objeto de no encender luz), y en todos los trabajos que tengan ser ocupados con preferencia los obreros asociados.

Tenemos, pues, una Sección más que disfruta las nueve horas; ya sabéis que en el Congreso de Oviedo tratamos de la unificación de la jornada. Es necesario que las Secciones no descuiden el conseguir esta primera posición, a ver si para otro Congreso podemos tratar de la tan deseada segunda posición, es decir, de unificar la jornada de todos. Vuestros y de la causa obrera.

Madrid, 28 agosto de 1911.—Por el Comité: V. B.º: MARIANO GALÁN, presidente.—JOSÉ MAESO, secretario.

REUNIONES

Asociación Artístico-Socialista.

Se pone en conocimiento de los compañeros que pertenecen a esta entidad que desde el día 1.º darán comienzo los ensayos del Orfeón Socialista, y desde el 15 los del cuadro.

Esperamos que ningún compañero dejará de acudir desde este día a cumplir con el deber que tiene para con esta entidad.

Las horas de Secretaría son los martes y viernes, de nueve a diez, en la Secretaría número 13.

Correspondencia administrativa.

Valencia.—A. S.—Recibidas 50 pesetas, que con 15,95 abonadas a REPUBLICA SOCIAL y 0,50 a su favor, suman 66,45 de M. S., 6 de S. M., 6 de T. J., 6 de F. S., 6 de la A. S., 6 de V. B., 6 de J. Ch., 6 de J. T., 2 de M. B., 6 de V. V. y 4 de la J. S. suscripciones diciembre 1910, 7 para C. N. y 0,45 a su favor.

Sabidell.—J. F.—Idem 10, que con 0,65 a su favor, suman 10,65 para suscripción 1.333

Tolosa.—C. F.—Idem 3,30: 3 suscripción diciembre 1911 y 0,30 para el EL SOCIALISTA diario.

Pierrefite.—D. P.—Idem 12,60: 7,50 paquetes 1.331 y 5,10 para VIDA SOCIALISTA.

Oviedo.—M. V.—Idem 21,35: 15,35 paquetes 1.319 y 9 para lo indicado en otro lugar.

Sotroñdo.—J. A. E.—Idem 9 paquetes 1.320.

Arroyo del Puercio.—P. S.—Idem 2,70, que con 0,35 a su favor, suman 3,05 paquetes 1.315.

Teba.—F. H.—Idem 17,7 para C. N., 6 para 2 «El Capital», 1 para EL TRABAJO y 3 a su favor.

Gallarta.—V. de J. V.—Idem 8,10 paquetes 1.328.

Sax.—F. M.—Idem 2 suscripción febrero 1912.

Gallur.—M. A.—Idem 0,95 de 1 «Ley de Reuniones», 1 «El Ideal», 1 «Democracia» y 1 «Biografía».

Albacete.—S. P.—Idem 0,70 de 1 «Ley de Reuniones», 1 «Programa comentado», 1 «Las sociedades», 1 «Socialismo» y 1 «Lecturas».

Valladolid.—A. S.—Idem 16,75: 14 para acciones, 0,75 para EL SOCIALISTA diario y 2 para lo indicado en otro lugar.

Villanueva de los Infantes.—F. T. A.—Idem 2 suscripción septiembre 1911.

Orán.—M. T. O.—Idem 14: 7 suscripción junio 1912 y 7 para lo indicado en otro lugar.

Flix.—S. M.—Idem 17: 2 suscripción diciembre 1911 y 15 para suscripción MONUMENTO Ferrer.

Astillero.—D. P.—Idem 50, que con 0,50 a su favor, suman 50,50: 32,50 (con 0,50 que enviara) paquetes 1.297, 5 para C. N., 13 para Caja Comité y 5 para el diputado.

Baños de la Encina.—S. C.—Idem 5: 4 suscripción diciembre 1911, 0,40 de 1 «Ley de Reuniones» y 1 de «Accidentes» y 0,60 para EL SOCIALISTA diario.

San Sebastián.—J. S.—Idem 4 suscripción diciembre 1911.

Torres.—A. S.—Idem 6: 2 suscripción octubre 1911 y 4 para C. N.

El Escorial.—S. de P.—Idem 1 suscripción junio 1911.

El Escorial.—S. de O. V.—Idem 1 suscripción junio 1911.

San Justo de la Vega.—J. A.—Idem 2 suscripción agosto 1911.

Fuente del Arco.—S. de O. B.—Idem 15,10: 1 suscripción octubre 1911 y 14,10 para C. N.

Iznájar.—I. C.—Idem 2 suscripción febrero 1912.

Alicante.—Mundo Obrero.—Con las 46 pesetas que tiene a su favor, abona: 1 de A. M. de un paquete del 1.º de mayo, 5,80 para EL SOCIALISTA diario y 39,20 para lo indicado en otro lugar. Queda saldada nuestra cuenta.

Alicante.—J. P.—Recibidas 39,20 pesetas (por conducto de MUNDO OBRERO), que con 0,80 que enviara, paquetes 1.327. Debe un paquete del 1.º de mayo.

Bilbao.—Lucha.—Dad por recibidas 1 peseta de F. B. y 10,80 de B. L., de ésta, y 7 de M. T. O., de Orán.

Oviedo.—Aurora.—Idem 3,95 de B. L., de ésta.

Importan paquetes y suscripciones... 218,35

Idem folletos... 1,85

Idem las suscripciones que hay abiertas... 35,40

Peña Cruz, Pizarro, 16.